

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Sábado 3 de Marzo de 1894.

Año XXIII. Núm. 6.238.

## Cero y van...

¡Esta es la vigésima! Nos referimos á la última ruptura de la union republicana.

Puede ser que exceda de ese número. En realidad no estamos muy seguros, porque hemos perdido ya la cuenta.

Hacer uniones, deshacerlas y banquetear el 11 de Febrero, es toda la labor efectiva de los partidos, fracciones, grupos y grupitos existentes en el campo de la república. Sin los discursos del doctor Ezquerdo habria que confesar que la tarea ha resultado y resulta un poco monótona.

«Nos estorbábamos los unos á los otros. Sueltos marcharemos mucho mejor.» Asi exclama el órgano de uno de esos partidos en la prensa. ¡El que no se consuela es porque no quiere!

«¿Qué tienen que echarnos en cara los monárquicos?—dice otro.—También ellos están divididos.» Por este lado se busca igualmente el consuelo; pero es un consuelo de otra especie.

«Nacen nuestras diferencias en la desgracia, germen fecundo de discordias,» observa de manera peregrina el de más allá. ¡Germen fecundo de discordia la desgracia! En ese caso será germen fecundo de armonía de gracia. . de la observacion.

Desvanécese el tan extendido error de que el infortunio común es medio de union poderoso. El corazon está en el lado derecho. Así lo han arreglado los médicos de la república. Los demócratas, los progresistas y los unionistas que después de haberse mutuamente ametrallado se unieron para hacer la revolucion de Setiembre, no lo verificaron por virtud de la común desdicha, sino por casualidad.

En cambio el partido republicano unido antes de 1873, se dividió en el poder «enérgico centro dinámico de afinidad.» Por lo cual la gente ha dado en sospechar que sometido á igual prueba llegaria ahora á la pulverizacion. Bien es verdad que para llegar á esto, al paso que el republicanismo va, no se necesita de tan costoso ensayo.

—¡Ya se perdió Gibraltar otra vez! —exclama en «La escala de la vida» el asistente al ver el tintero volcado sobre el plano donde su coronel se entretenia en proyectar los trabajos imaginarios con que habia de ser reconquistada aquella plaza. ¡Ya se perdió otra vez la república! dice la gente al ver deshecha la union. Porque, á creer lo que afirmaban los unionistas, ahora iba de veras. Aunque también es verdad que siempre habian dicho lo mismo.

El Sr. Pi tiene la implacable serenidad de los antiguos dioses. Parece que no rompe un plato y lo mismo rompe la union que rompería la unidad nacional si le dejaran. Quiere rehacer á su gusto la nacion y hacer para su uso exclusivo el partido único. Y lo que es en la ocasion presente, si no andan lis-

tos sus coligados, los deja por puertas.

Si esto hace en seco, no hay que decir lo que haria en mojado, ó lo que es igual, si se tratara en el poder de arrimar el ascua á su república.

Sea como quiera, la union de progresistas, centralistas y federales pertenece á la historia. No ha dado de sí mas que las elecciones de Madrid y la célebre sesion de tres dias. En lo demás, su nacimiento, como su muerte, no ha merecido sino indiferencia á la opinion general. Ha sido un experimento mas de lo irreducibles que son las divergencias de criterio entre los partidos que la formaron.

Dentro de algún tiempo, cuando esos partidos se convengan de que separados son impotentes, no ya para producir la caída del actual régimen, sino alguna tentativa de importancia, volverán á coligarse, y de esta manera pasarán su vida. Así, por lo menos, no se aburrirán.

Entre tanto hay un hecho que conviene tomar en cuenta. Sin la representacion que esas parcialidades han llevado á las Cortes, y sin lo que pueden hacer y harán de seguro sus representantes, en corto plazo la inmensa mayoría de las gentes no se acordaria de su existencia. Esto demuestra muy á las claras la ventaja de la accion dentro de la legalidad.

## La embajada

Tánger 27.

Los asuntos de la embajada siguen en el mismo estado que dije en mis últimos telegramas.

Se aguarda la contestacion que el gobierno habrá de dar á la consulta hecha por el general Martínez Campos acerca de la cantidad ofrecida por el sultan para indemnizar á España.

Se cree que la respuesta del ministro de España se recibirá aquí el domingo.

Entre tanto se negocia activamente sobre los demás extremos contenidos en la reclamacion.

El embajador extraordinario conferencia dos veces al dia en el Makhzen (gobierno) con el Garnith y el ministro Chefard.

Se advierte un cambio radical en la actitud de los que intervienen en las negociaciones.

Antes todos estaban serios y preocupados.

Se dice que el sultan pasaba la noche rezando y que hasta prescindió de su costumbre de dedicar los jueves á su recreo en el harem.

Ayer se reanudó la interrumpida costumbre. Muley-Hassan estuvo con cuarenta de sus mujeres en los jardines del palacio imperial, viendo, entretenido y risueño, la fábrica de azúcar.

También el general Martínez Campos parece estar satisfecho y tranquilo.

Ayer estuvo en nuestras tiendas y elogió calurosamente los artículos publicados por «El Imparcial» sobre los asuntos de la embajada.

Conversando amigablemente con nosotros acerca del particular, dijo:

—Eso es lo patriótico y lo verdadero. «El Imparcial», ha visto muy claro y me ayuda mucho en mi difícil cometido, anticipando juicios que yo explicaré muy claramente en el Senado.

Luego nos invitó á almorzar, me hizo sentar á su lado y sostuvo una interesantísima conversacion.

Por lo que he podido deducir de ella, entiendo que, en opinion del general, ahora valdria más renunciar á un poco de lo exigido á cambio de acrecentar de una manera definitiva y permanente la influencia de España en Marruecos.

El gobierno español, á quien sin duda alguna ha informado perfectamente el embajador extraordinario, decidirá lo que estime oportuno y tendrá en cuenta si es ó no conveniente que por lograr un éxito pasajero nos detengamos en mitad del camino recorrido y perdamos la influencia, casi podría decir la preponderancia que hemos llegado á adquirir en el ánimo del sultan.

El Sr. Martínez Campos está algo molestado por los dolores que le produce el reuma en el brazo izquierdo. No tiene nada de particular que esta molestia haya sido producida por el cambio de tiempo, porque está lloviendo á torrentes.

A pesar del mal, el embajador extraordinario trabaja todo el dia sin descanso.

Empiezan á notarse los preliminares del Ramadán (fiesta religiosa de los moros). Durante el dia y la noche no cesan de disparar los cañones y los espingardas.

Los habitantes de Marrakesh y los de todo el imperio empiezan á ponerse foscos y mal humorados ante la perspectiva de la luna nueva—que será el 7 de Marzo,—porque mientras dure la luz del dia se abstendrán de comer y tendrán que trabajar y dedicarse á la oracion. En cambio cuando llegue la noche se desquitarán, entregándose á las más ruidosas expansiones.

La proximidad del Ramadán excita de tal manera el fanatismo de estas gentes, que ya empiezan á mirarnos con malos ojos.

Si la contestacion que dé el gobierno á las preguntas del general Martínez Campos es tan explicita que no dé motivo á nuevas consultas, el embajador extraordinario, y los que con él hemos venido á esta tierra, emprenderemos el viaje de regreso antes de que principie el Ramadán.

Ha llegado á este puerto el vapor «San Agustín». Las noticias traídas por el mismo de la residencia del sultan, alcanzan al dia 23 y no ofrecen gran interés. En los días 20 y 21 cele-

bráronse dos conferencias de á dos horas cada una entre el embajador extraordinario, general Martínez Campos, y el ministros el Garnith, con asistencia del Sr. Arco y de Mohamet Sefar. En ellas se procedió con lentitud, no hablándose nada de indemnizacion, aunque se trabaja activamente acerca de ella. En los días 22 y 23 no hubo conferencia por ocupaciones del ministro del sultan.

El viernes manifestó el embajador que deseaba el sábado celebrar dos entrevistas y acelerar la resolucion. No hay nuevas impresiones sobre las ya telegrafadas.

## La cuestion de Navarra

Bilbao 27.

Aun cuando todavía se guarda secreto acerca del particular, me consta que la Diputacion de Alava se ha dirigido á la de Vizcaya dándole parte del acuerdo tomado por aquélla á fin de que las Diputaciones de las tres Provincias Vascongadas hagan una manifestacion de simpatía á Navarra.

Todos los diputados provinciales vizcainos profesan grandes simpatías á Navarra, pero los liberales tienen escrúpulos de que cualquier acto, si llega á realizarse, sea interpretado de una manera errónea.

Algunos opinan que no es necesario demostrar ahora amistad á quien tan de antiguo se le profesa, y otros creen que es incorrecto un acto no pedido por Navarra, que es el principal interesado en el asunto.

En resumen, la simpatía de los diputados vizcainos por Navarra es indudable; en lo que hay divergencia es en si las actuales circunstancias son las más á propósito para demostrarla.

La cuestion no será resuelta, probablemente, hasta el jueves ó viernes próximos.—C

## Un primer ministro que dimitte

De día en día va adquiriendo mayor autoridad el rumor de que el eminente estadista mister Gladstone ha presentado la dimision de jefe del gabinete, con el propósito de conservar en éste un puesto de los que imponen menos fatigas y cuidados al titular.

La noticia ha causado profunda consternacion en algunos círculos políticos, y sobre todo entre los radicales. Temen éstos que el octogenario jefe del partido haya sentido desfallecer sus bríos ante la perspectiva de una lucha apasionada y no exenta de peligros entre la Cámara de los Comunes y la de los Pares, hoy decidida á combatir todas las reformas que los actuales gobernantes han ofrecido plantear y que acabarían por trasformar la organizacion tradicional del Estado en una organizacion completamente democrática.

El rumor, con todo, ha hallado acogida desde los primeros momentos, bien porque es imposible desconocer que á los achaques que molestan á mister Gladstone, este hombre excepcional no se halla en condiciones de afrontar los disgustos y fatigas anejas á la jefatura del ministro en circunstancias como las actuales, bien porque se recuerda que tenía poco de explícita y terminante la rectificación enviada pocas semanas há desde Biarritz, para desautorizar la noticia de la próxima retirada del primer ministro, lanzada por la «Pall Mall Gazette».

Algunos políticos, sin desconocer que mister Gladstone necesita atender al cuidado de su salud, cada vez mas quebrantada, advierten que acaso su retirada de las funciones de «leader» sea una prueba mas de su elevado patriotismo y de su admirable perspicacia.

Se da por seguro que sucederá al insigne estadista en el cargo de primer ministro lord Rosebery, jefe del «Foreign Office», y en esta solución ven muchos políticos una demostración de que aquél desea evitar conflictos gravísimos en el caso de que sorprendiera la muerte al «great oldman» sin que estuviera designado y reconocido de antemano su sucesor en la jefatura del partido.

La designación del conde de Rosebery es acertadísima á juicio de muchos, ya porque ese prócer es un estadista de grande energía y serenidad de ánimo, ya por ser muy bien quisto en la corte, ya por su habilidad parlamentaria y la autoridad que goza como conocedor de los negocios públicos, ya en fin, porque representa á los antiguos whigs de abolengo aristocrático y su administración no significará nunca una interrupción en las tradiciones diplomáticas de la Gran Bretaña, ni un retroceso en la política de adquisición y conquistas coloniales, que hoy priva en Europa y que los hombres de negocios consideran aquí como la mejor garantía de la grandeza y de la prepotencia británicas.

## La situación de Portugal

Opina nuestro colega «El Tiempo» que se ha exagerado bastante lo ocurrido recientemente en Portugal.

El ministro francés acreditado en Lisboa, al ser llamado á conferenciar con su Gobierno, quedando sustituido por el primer secretario de la legación, como encargado de Negocios, declaró oficialmente, antes de su salida, al ministro de Negocios Extranjeros del reino vecino, y justamente con el fin de deshacer en el acto falsos rumores, que su ausencia, mas ó menos larga, de ningún modo significaría ruptura ó enfriamiento de relaciones diplomáticas, y que su gobierno le llamaba para pedirle minuciosas explicaciones sobre negocios pendientes entre los dos países. Igual declaración hacia simultáneamente el Sr. Casimir Perier al ministro de Portugal en París, añadiendo que el gobierno de la República estaba animado de los mas sinceros deseos de llegar á una solución conciliadora con el de Portugal acerca de aquellos negocios.

Por estas palabras y declaraciones se patentiza la exageración en las apreciaciones á que nos referimos, y cuando se sepa que uno de los asuntos

pendientes es el de arreglar cuestiones en que están muy interesados los sindicatos franceses de obligacionistas de la Compañía Real de caminos de hierro portugueses, mejor se puede conocer el origen y sentido de los telegramas terríficos, muy especialmente de los de París atribuyendo á la salida del señor Bihourd el falso carácter de un procedimiento diplomático excepcional, lleno de futuras y graves complicaciones.

No tiene impresiones tan tranquilizadoras «El Globo» como el órgano silvelista.

Un año hace que algunos banqueros de Berlín, acreedores de Portugal, propusieron á otros que se hallaban en el mismo caso una especie de acción colectiva para que los gobiernos de sus respectivos países entablaran negociaciones con el de Lisboa, á fin de poner término á las continuas informalidades de nuestros vecinos.

Poco despues, y ante reclamaciones de los acreedores franceses, se convino un «modus vivendi», en virtud del cual el Estado lusitano y las compañías de ferro-carriles, cuyos valores están en manos de extranjeros, irán satisfaciendo en la medida de lo posible los intereses, hasta que el crédito del país se restableciera.

Las esperanzas que se dieron, lejos de cumplirse, se han desvanecido. No solamente ven comprometidos los acreedores sus rentas, sino hasta su capital. Portugal se encuentra en un estado de postración económica lastimosa y á los bordes de la insolvencia.

Se comprende, por lo tanto, que los prestamistas ejerzan presión sobre sus gobiernos y que se haya hablado de una intervención económica.

«El Globo» añade con tal motivo:

«Los que alardean de independientes y fieros, los que nos hablan de la emancipación económica como de cosa fácil y sencilla, no harían nada de más reflexionando sobre la triste suerte que espera á nuestros hidalgos vecinos.

Necesitados del crédito para fomentar la riqueza de su patria y las obras públicas, lo arrojaron gallardamente por la ventana, diciendo, como se dice por acá, que si los extranjeros les prestaron dinero, fué porque les tenía cuenta el prestarlo.

Mal se avienen la pobreza con la altanería, cuando no hay valor para soportar la una y sostener la otra.»

Lo que nosotros dudamos, como ayer ya dijimos, es que se trate de una intervención semejante á la de Egipto. No la encontraríamos, además, justificada, y en la práctica vendría á ser contraproducente.

Mientras tanto, bien claro está que no se puede jugar con fuego en materias de crédito, y que con frases huecas no se restablece la confianza.

## Notas sueltas

El señor Pi y Margall es un hombre tan sábio como funesto.

Siempre ha sostenido teorías exaltadas, que en otros tiempo ha conducido á España al caos demagógico.

Mas ahora va todavía más allá.

Dice que el ideal de la humanidad es el anarquismo, por lo que lamenta que la sociedad persiga á los anarquistas.

Tan grave son estas declaraciones en boca de un político que aspira á gobernar el país, que han aterrorizado hasta á los propios federales amigos de Pi y Margall.

Uno de ellos, el señor Pérez Costales, se ha separado de tan radical anciano, diciendo textualmente:

«Al ver tales teorías en boca del señor Pi, tiemblo al pensar que pudiera mañana llegar á regir los destinos de la república española: tanto como me duele ser yo el primer federal que protesto con toda la enegía de que soy capaz contra teorías tales, que despiertan, no la esperanza en el hombre de gobierno, sino el justo temor que inspirar deben el fanatismo del sectario y las exageraciones del utopista.»

Si el señor Pi y Margall inspira «miedo» hasta á los amigos, ¿qué efecto no producirá en el país?

\*\*\*

En el banquete celebrado en Madrid por la oficialidad de las armas generales del ejército, se ha afirmado felizmente—en vez de quebrantarse—la armonía entre los distintos organismos de la milicia, los cuales se disponen á reunirse en otro banquete dedicado al general Martínez Campos

Ha descollado también principalmente la nota monárquica, de adhesión inquebrantable á las Reales personas. Aunque esto último era de esperar, siempre constituye un motivo de satisfacción para los amantes de las Instituciones.

\*\*\*

Mientras la bizarra oficialidad de infantería y caballería juraba defender el Trono, celebraban junta de rabadanes los coalicionistas republicanos dándolo por destruido.

¡Risum teneatis!

Para acreditar los tales rabadanes lo acertado de sus pronósticos, reñían como pescaderas, separándose más disidentes que nunca, mientras que los militares acordaban sellar con un banquete fraternal la unión de todo el ejército.

¡Que contraste!

\*\*\*

El entierro del anarquista Bouardín, dió margen en Londres á una manifestación de protesta contra los dinamiteros.

El club-autonomía fué apedreado, y en él se recibió el siguiente anónimo:

«¡Cuidado con la bomba anti-anarquista en el entierro de ese asesino! Los crueles conspiradores no tendrán el monopolio de arrojar bombas, y no harán impunemente saltar al aire libre á los inocentes.»

Téngase en cuenta que no fué la burgesía, la que se manifestó irritada contra el anarquismo, sino los obreros honrados.

\*\*\*

Con un pueblo sensato y enérgico como el inglés, se comprende que los gobiernos se preocupen poco de los anarquistas, pues tienen la seguridad de que el público se encargará de meterlos en cintura.

En las naciones latinas ya es otra cosa. Las autoridades han de tener el seso que muchas veces falta á las muchedumbres, y gracias que no se vean odiadas por el favor, ó agredidas vilmente como lo han sido entre nosotros

el general Martínez Campos y el gobernador civil Sr. Larroca.

\*\*\*

Por cierto que la actitud resueltamente anti-anarquista del pueblo de Londres, apesar de su gran significación en los momentos actuales, ha sido pasada en silencio por ciertos periódicos revolucionarios de aquí.

Si hubiese sido favorable al anarquismo, habríanla quizás comentado largamente, señalando la conducta del vecindario de Londres como ejemplo digno de imitación.

Ahora, como el ejemplo es de sensatez y con ella morirían por asfixia los anarquistas, parece que procuran ocultarlo cuidadosamente.

¡Pérfido y abominable proceder!

## Gacetilla

En la plaza del Claustro del Carmen varios mozaletes se proponían anoche dar una cencerrada con el pretexto de que una viuda había contraído nuevas nupcias, noticia que no resultó exacta, teniendo no obstante que intervenir para disolverlos los agentes de la Autoridad.

En cambio la ha habido esta mañana en la calle del castillo por haberse casado un viudo domiciliado en dicha calle.

Esta costumbre molesta y poco culta debiera haber desaparecido ya de entre nosotros.

Mañana, cuarto domingo de Cuaresma, conforme á la costumbre establecida en las Parroquias de esta ciudad, en los Oficios de la mañana se hará la colecta para los Santos Lugares y por la tarde otra para la Beneficencia Domiciliaria.

La Junta municipal se reunirá el lunes próximo para aprobar el presupuesto adicional del corriente ejercicio. De no concurrir número bastante queda convocada para el día 13.

Para que sirva de precedente, ó de ejemplo, á nuestras autoridades:

El señor Gobernador civil de la Provincia dispuso hace unos días el embarque de varias gitanas que explotaban los pueblos de la isla vecina.

En el vapor-correo «Menorquín» salen mañana con dos meses de licencia para Palma y Valencia respectivamente el primero y segundo Teniente del Regimiento Regional de Baleares número 2, Sres. D. Juan Tous y D. Pablo Lozada.

También sale en dicho vapor para Barcelona, con quince días de permiso, el Ayudante del Sr. Gobernador militar, D. Valentín Guillermin.

El Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis remitió ayer al Sr. Alcalde de esta ciudad la cantidad de cien pesetas como donativo y para la Asociación de Beneficencia Domiciliaria.

El martes próximo es el señalado para el juicio de exenciones de los mozos del actual Reemplazo.

Aviso á los interesados.

Recordamos á las personas á quienes pueda interesar, que el lunes próximo, termina la prórroga para que los quintos del actual Reemplazo puedan redimir su servicio en metálico.

En la tarde de ayer se le cayó una rueda delantera á un coche que se dirigia á Alayor, incidente que no produjo mas que la consiguiente molestia al conductor y pasajeros, pues el vehiculo pudo poco despues proseguir su viaje.

En el primer suelto de «Gacetilla» de nuestro número de anteayer, leíase que la Junta mixta llamada á informar acerca del Instituto, habia desechado casi por mayoria absoluta la idea de supresion, y nosotros habiamos escrito por mayoria absoluta, casi por unanimidad, Y pues entre lo uno y lo otro va no pequeña diferencia, hemos creído conveniente advertir el error dejando las cosas en su verdadero lugar.

En virtud de orden telegráfica del señor Capitan General de la provincia, el miércoles saldrán de esta ciudad las partidas receptoras de quintos, para estar en Palma el día ocho, fecha de la concentracion en aquella capital.

Formarán dichas partidas: para el Regimiento Regional n.º 2 un Oficial y cuatro individuos, y para el Octavo Batallon de Artillería é Ingenieros un sargento de cada Cuerpo.

Un eminente profesor de higiene asegura que los ejercicios corporales, la gimnasia y todo lo que tiende á un excesivo desarrollo de la musculatura, á excepcion de los paseos moderados, no sólo es innecesario para la salud, sino que hasta es perjudicial. En apoyo de esta teoria, un periódico inglés cita el caso de un individuo dotado de musculatura hercúlea, que fué rechazado por una compañía de seguros sobre la vida, por haber considerado los médicos encargados de su examen que sufría una afeccion en el corazon producida por los ejercicios corporales á que se habia dedicado. La muerte de varios conocidos atletas confirman esta teoria. El coronel Burnaby, el hombre más fuerte del ejército inglés, falleció de una afeccion de corazon, y un doctor eminente asegura que de cada cien atletas, ochenta sufren enfermedades mortales producidas por los ejercicios á que se han dedicado.

El periódico inglés, del que tomamos estos datos, asegura que todos los ejercicios corporales á que con tanto afán se dedican sus compatriotas, ejercen una influencia terrible en el corazon, practicados con exceso.

Leemos en «El Noticiero» de Ciudadela, de ayer viernes:

«A las seis y media de la noche de ayer tuvo lugar en la Casa Consistorial una reunion de fabricantes de calzado con asistencia numerosa de operarios.

El Sr. Mercadal como presidente de «El Fomento de la Zapateria» presentó una memoria acerca de la crisis monetaria que atraviesa la Isla de Cuba, y la afflictiva situacion que por tal motivo experimenta la fabricacion del calzado en esta ciudad á causa de las grandes existencias aglomeradas y almacenadas en la Habana; opinando que el mal debe atacarse buscando otra salida para la colocacion del calzado en nuevos mercados; abundaron en esta opinion muchos de los concurrentes pero mientras esto sucedia y antes de llegar al extremo de verse obligados á cerrar las fábricas y dejar sin trabajo á centenares de familias, eran precisas resoluciones prácticas.

Los operarios con muy buen criterio y acierto manifestaron que dejaban á la consideracion de sus maestros la resolucion de un asunto de tan palpitante interés ofreciendo conformarse con su acuerdo.

Reunidos despues los fabricantes presentes y teniendo en consideracion que no todos los establecimientos de calzado se hallaban en idéntica situacion acordaron en principio que no debia rebajarse el precio de las hechuras, pues esto no podría conducir á la disminucion del trabajo, sino que mas bien seria un motivo de aumentar la produccion, acordando provisionalmente que cada uno en la esfera de sus necesidades disminuyese la fabricacion.»

Telegramas de nuestros vapores:

«Palma 3.—9 m.—El correo de Valencia ha llegado El «Ciudad de Mahon» saldrá hora itinerario. Buen tiempo.—Estela.»

«Málaga 3.—11 m.—Sábado siete mañana llegó «Puerto-Mahon» procedente de Melilla.—Duarte.»

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

| Barcelona 2.—4'40 t.             |        |
|----------------------------------|--------|
| 4 por ciento Interior.           | 68'40  |
| 4 por ciento Exterior.           | 78'20  |
| 4 por ciento Amortizable.        | 78'05  |
| Billetes Hip. de Cuba 1886       | 109'06 |
| Id. id. id. 1890                 | 97'15  |
| Banco Hispano-Colonial.          | 80'20  |
| Ferro-carril de Francia          | 24'20  |
| Ferro-carril del Norte           | 25'20  |
| Id. de Orense.                   | 0'00   |
| Ferro-carril de Almansa          | 00'00  |
| Id. de O. B. y Francia           | 53'62  |
| Id. del Norte.                   | 00'00  |
| Id. de Orense.                   | 30'87  |
| Id. de Almansa.                  | 55'75  |
| Obligaciones C.ª Transatlántica. | 81'75  |

Empeños del Casino Mercantil

|           |                             |
|-----------|-----------------------------|
| Interior. | balde rs. vn. paga alcista. |
| Exterior. | 12 rs. vn. paga alcista.    |

Cambio Mahonés

| Barcelona 3.—9'30 m.   |        |
|------------------------|--------|
| 4 por 100 Interior.    | 68'37  |
| 4 por 100 Exterior.    | 78'00  |
| 4 por 100 Amortizable. | 77'85  |
| Cubas 86               | 109'06 |
| Cubas 90.              | 97'40  |
| Coloniales.            | 40'00  |
| Ferro-carril Norte.    | 25'20  |

Madrid 3.—1 madrugada

|                             |       |
|-----------------------------|-------|
| 4 por 100 Interior.         | 68'40 |
| París 4 por 100 Exterior.   | 64'31 |
| Renta francesa 3 por 100.   | 99'62 |
| Londres 4 por 100 Exterior. | 00'00 |

Oficial

| Madrid 2.                             |        |
|---------------------------------------|--------|
| 4 por ciento Interior.                | 68'30  |
| 4 por ciento Exterior.                | 77'95  |
| 4 por ciento Amortizable.             | 77'85  |
| Billetes Hipotecarios de Cuba 86      | 109'00 |
| Id. id. id. 90                        | 97'40  |
| Acciones Banco de España              | 373'00 |
| Id. Compañía arrendataria de Tabacos. | 166'00 |
| París á la vista.                     | 22'30  |
| Londres á la vista.                   | 00'00  |
| Londres 90 dias fecha.                | 00'00  |

Calendario

Sale el sol 6 h. 29. Pónese 5 h. 56.  
1526.—Casamiento de Carlos V con doña Isabel, en Sevilla.

S. Emeterio y S. Celedonio mártires.

Santo de mañana.—S. Casimiro rey y confesor.

Cultos

Mañana, cuarta Dominica de Cuaresma, primer domingo de Marzo; en la parroquia de Sta. María á las 9 y media Tercia cantada y luego la Misa Mayor con sermon cuaresmal por D. Juan García, Pbro., despues la Misa última. Por la tarde á las 3 Vísperas, Completas, despues se descubrirá S. D. M. practicandose el ejercicio del Sím. Corazon de Jesús, sermon doctrinal á cargo del M. I. Sr. Romero, Pbro., Corazon Santo cantado, Reserva y Miserere.

Parroquia del Carmen, á las 10 Misa mayor con homilia por el Rdo. Sr. Cura-Párroco; por la tarde á las 2 Doctrina Catequística, Sím. Rosario, sermon moral que dirá el Rdo. D. Narciso Panedas, y Miserere.

Parroquia de S. Francisco, á las 10 la Misa mayor con plática á cargo del Reve-

rendo Sr. Ecónomo propio, despues la Misa de la Tropa; por la tarde á las 2 y media piadoso Viacrucis, sermon moral por D. Gregorio Pons, Pbro., Miserere y Santísimo Rosario.

Concepcion, á las 4 y media de la tarde Rosario, sermón de Cuaresma por D. Jaime Garriga Pbro., Perdon y Miserere.

Sta. Eulalia, por la tarde Rosario, plática y Doctrina.

San José, á las 8 y media durante la santa Misa se practica con solemnidad la devocion de los 7 domingos consagrado al Patriarca San José por sus devotos.

Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas, continua en la iglesia de San Antonio Abad, el Señor está de manifiesto por la tarde desde las 5 hasta las 7, practicándose los cultos acostumbrados.

Lunes, en San José por la noche, rezo de la Sagrada Corona en honor de la preciosísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo como Buen Pastor.

En San Cayetano, Llumasan, Rosario, Doctrina, sermon moral por D. Jaime Tutzó Pbro., Perdon y Miserere cantado por los vecinos de dicha iglesia.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Anunciacion en San Francisco.

Movimiento del Puerto

Entrados el 1.º

De Marsella barca griega «Mapince» capitán Mr. Musuri con 11 trips. y trigo.

Despachados el 3

Para Barcelona vapor-correo «Menorquina» Cap. D. Bernardo Cabot con 24 tripulantes efs. y la correspondencia.

Para Barcelona vapor «Nuevo-Mahonés» Cap. D. Tito Ginart con 20 trips. y efs.

Para Cette pailebot «Jóven Huguet» patron Miguel Jamet con 5 trips. y lastre.

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 24 Febrero.—1 vaca, 150 kilos, Turelló de Sintés; 1 ternero, 133, M. Lliñá; 1 id., 102, Refeletó; 1 ternera, 110, Nicolás Pons; 1 carnero, 26, Trepucó de Jaime; 1 id., 23, Hermanos; 2 id., 39 Murell. y 4 cerdos, 249.

Día 25.—1 buey, 213 kilos, noria de Olives, y 1 vaca, 133, Segó (Llumasan).

Día 26.—1 vaca, 161 kilos, Propia; 1 ternero, 152, Santa Clara; 1 id., 112, Biniguarda; 2 carneros, 18, Santa Lluçia; 1 id., 20, Cutaina de Mascaró, y 6 cerdos, 452

Día 27.—1 ternero, 101 kilos, Turelló de Guillermo; 1 id., 101, Binimaimut; 1 ternera, 167, Antonio Pons; 1 carnero, 18, Turelló de Guillermo; 1 id., 16, noria de Olives; 3 id., 57, Trepucó de Pedro Pons; 1 id., 21, Puigmall, y 5 cerdos, 356.

Día 28.—1 vaca, 134 kilos, Perelleta; 1 id., 183, noria de Lluch; 1 ternero, 174, Refal Nou; 1 carnero, 15, Turelló de Guillermo; 1 cabra, 20, Sant Vicent, y 1 cerdo, 132.

Anuncios oficiales

ALCALDÍA DE MAHON

El día 5 del corriente, á las doce de su mañana, deberá reunirse la Junta Municipal en estas Casas Consistoriales, para aprobar el presupuesto adicional al ordinario del corriente año económico. Si no se reuniere número suficiente de vocales para tomar acuerdo, queda desde luego convocada nueva sesion para el 13 del mismo mes, á igual hora, en cuyo dia se tomarán acuerdos sea cualquiera el número de concurrentes, por ser de segunda convocatoria, según dispone la Ley Municipal.—Mahon 2 Marzo 1894.—Sebastian Vinent.

Ayuntamiento de Villa-Cárlos

El Registro fiscal de los edificios y solares de este Distrito, formado y aprobado por el Ayuntamiento y Junta pericial de mi presidencia, quedará expuesto en la Secretaría de esta Corporacion municipal,

para oír las reclamaciones que se presenten, por espacio de veinte dias, que empezarán á contar desde el de la insercion del presente en el «Boletín Oficial» de esta Provincia—Villa-Cárlos 2 Marzo 1894.—El Alcalde-Presidente, Casimiro de Cossío.—P. A. del Ayuntamiento y Junta pericial, Juan N. Quevedo, Srio.

Telegramas

DE El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 2.—10'20 n.

El general Bermúdez Reina ha conferenciado con el Sr. Sagasta sobre la crisis

La cuestion política sigue en igual estado.

El Sr. Sagasta despachará mañana con la Reina Regente.

Madrid 2.—10'25 n.

El Gobierno cree que el Sr. Martínez Campos debió salir ayer de Marrakes.

El periódico «El Correo» supone que la indemnizacion no bajará de veinte millones de pesetas.

Madrid 2.—10'30 n.

Ha dimitido el Juez Sr. Zapata que intervino en la causa seguida por un testamento ológrafo.

El miércoles habrá Consejo de ministros.

El vapor «Mogador» continúa en el puerto de Mazagán, siendo probable que el domingo lleve á Tánger noticias definitivas de la embajada.

Madrid 2.—10'45 n.

Telegramas expedidos el veinte y cinco de Febrero dicen que el señor Martínez Campos habia discutido con El Garnit los artículos del arreglo con Marruecos, el castigo de los culpables del conflicto de Melilla y lo relativo á la zona neutral, quedando todo aprobado por el Visir, conformemente con las instrucciones del Gobierno.

Madrid 3.—12'15 madrug.

Ha ocurrido un desprendimiento en el túnel Zaya en Santander, causando cuatro muertos y varios heridos.

Se han dado instrucciones al Gobernador de Pamplona acerca de la manifestacion que debe efectuarse mañana en Estella.

El general Arolas se encuentra enfermo en Valencia.

En Málaga se prepara una importante manifestacion en la que tomarán parte más de treinta y cinco mil agricultores arruinados.

Madrid 3.—9 m.

Procedente de Londres ha fondeado en Algeciras el vapor «Derea» que ha de tender el cable telegráfico entre Ceuta y el Peñon de la Gomera.

Dicho vapor ha marchado poco despues para Ceuta.

+

**D.ª Agueda Vanrell Orfila**  
VIUDA DE MORRO  
**HA FALLECIDO**  
à las siete de la mañana de hoy  
à la edad de 62 años  
**E. P. D.**

Sus desconsolados hijos, nietos, hermanas presentes y ausente, hija política, hermanos políticos, tíos, primos y demás familia, al participar à sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan se sirvan tener presente en sus oraciones el alma de la finada. El entierro ha tenido lugar à las cinco de la tarde de hoy, dándose el duelo por despedido. Casa mortuoria, Gracia, 28. Mahon 3 Marzo 1894.

**LA MENORQUINA**  
COMPANIA DE NAVEGACION

VIAJES A BARCELONA CON ESCALA EN ALCUDIA  
Saldrá el domingo próximo 4 del actual para dichos puntos el vapor-correo

**MENORQUÍN**

su capitán Don Bernardo Cabot, admitiendo carga y pasajeros  
Despacho: Sres. Goñalons, Carreras y Compañía, Angel, 10, Mahon.—Sres. Ques hermanos, Alcudia.—Sres. Moll y Corominas, Plaza Palacio, letra B, Barcelona.

**Sociedad Mahonesa de Vapores**

Para Alcudia y Barcelona  
Saldrá el próximo domingo 4 del actual à las 8 de la mañana el vapor

**NUEVO-MAHONÉS**

su capitán D. Tito Ginart, admitiendo carga y pasajeros.  
Despacho: Infanta, 24.

**Centro General de Negocios**

El día 15 de Marzo próximo, à las once de la mañana, se venderá en pública subasta, siendo la postura competente, la casa situada en esta ciudad, calle de la Luna núm. 18, perteneciente à los herederos de Jaime Sintés y Ginart. El acto tendrá lugar en estas oficinas, calle del Angel núm. 10, hallándose de manifiesto en las mismas el pliego de condiciones y los datos referentes à la titulación de la finca.—Mahon 28 Febrero de 1894.—Goñalons, Carreras y C.ª

**Banco de Mahon**

Este Banco compra el cupon del próximo vencimiento de 1.º Abril, de los valores del Estado y locales.  
\*\*\*  
Se advierte à los tenedores, que para el pago de este cupon se exige la aplicación del timbre correspondiente à los títulos que no le llevaban adherido al destacarse el cupon de 1.º Enero.  
Mahon 27 Febrero de 1894.—Por el Banco de Mahon, el Vice-Gerente, Antonio Pons Olives.

**La Eléctrica Mahonesa**

Esta Sociedad pone en conocimiento de las personas à quienes suministra el fluido eléctrico, que habiendo destinado un dinamó al alumbrado público, habra una oscilación media hora antes de encender y despues de apagar el mismo, ó sea cuando se pondrá en servicio y se retirará el dinamó en cuestion.—Mahon 28 Febrero 1894.—Francisco F. Andreu y Comp.

**En venta**

Lo está la casa núm. 9 de la calle del Rosario de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

SOCIEDAD FILANTÓPICA  
**EL RECREO**

Esta Sociedad convoca à sus afiliados à la Junta General ordinaria que tendrá lugar el domingo 4 del actual à las once de la mañana, en las Casas Consistoriales de esta ciudad, al objeto de aprobar las cuentas del mes de Febrero, y la votación de un aspirante à socio.—Mahon 1.º de Marzo de 1894.—El Presidente, Juan Serra.

**Subasta**

El día 4 de Marzo próximo à las once de la mañana, se venderá en licitación verbal, en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, el predio denominado «Santa Catalina», situado en el distrito de San Clemente, término municipal de esta ciudad. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta obran en poder del referido Notario.

**Subasta**

El día 14 de Marzo próximo à las diez de su mañana se venderán en licitación privada, en el despacho del Notario señor Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, dos viñas procedentes de la herencia de D. Juan Mired, situadas la una en Biniatop y la otra en Rafal, del distrito municipal de Villa-Carlos. Los títulos de propiedad y condiciones de dicha subasta obran en poder del referido Notario.

**En venta**

Lo está una casa situada en esta Ciudad de Mahon, calle de las Moreras número 30. Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

**Pérdida**

Se ha perdido un alfiler de oro formando una hacha, desde Villa-Carlos à Mahon. La persona que lo haya encontrado, si lo presenta en esta imprenta ó bien en la calle Nueva n.º 16 además de las gracias se la gratificará.

**Nodriza**

Una mallorquina, de 24 años de edad, leche de dos meses, desea encontrar criatura para amamantar, tanto en su casa como en la de los padres de la criatura. Dará razon el Cartero de S. Luis.

**Nodriza**

Una de 24 años de edad, leche de pocos días, desea encontrar criatura para amamantar. Vive calle de S. Juan n.º 6.

**Escribiente**

Hay uno que desea hallar colocacion. Informarán en esta imprenta.

**Colocacion**

La desea un jóven de 16 años de edad que sabe leer y escribir. En esta imprenta informarán.

**Aviso**

En la carpintería de Gimenez, Arravaleta, 15, compran puertas y ventanas usadas y se liquidan varias de nuevas. Se necesita un aprendiz.

**Para alquilar**

Lo está la casa nuevamente arreglada de la calle de Sta. Catalina núm. 3. Para informes Plaza de S. Roque n.º 4.

**ALCOHOL**

Se vende de 36 grados Cartier ó sean 90 grados Centesimales à 65 cénts. de pt. el litro por garrafas de à 16 litros. Informarán en la Administracion de Consumos, frente al fondeadero de los vapores.

**Para alquilar**

Lo están los pisos altos de la casa del Cos de Gracia núm. 72. Para su ajuste podrán dirigirse à su dueño que vive calle del Comercio núm 35.

**PASTA PECTORAL**  
del Dr. ANDREU, de Barcelona  
**Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte ó incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración**  
Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes enfermedades en que se presenta la TOS

**LA TOS** ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarras pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

**LA TOS** continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas **Pastillas Pectorales**.

**LA TOS** seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede à los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta **Pasta Pectoral**.

**LA TOS** acompañada de ronquera y à veces afonía de la voz, que es tan común à los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas **Pastillas Pectorales**.

**LA TOS** catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insoportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

**ALIVIO Y CURACIÓN DEL ASMA Ó SOFOCACIÓN DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS**  
Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la TOS se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas por la noche, se calman al instante con los **Papeles Azoados**, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

**DEPÓSITO GENERAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pidanse estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.**

**PLATERÍA**  
DE  
**JUAN TUDURÍ**  
Plaza del Carmen

**PRECIOS NUNCA VISTOS**  
**CUBIERTOS PARA SOPA Y CUCHARONES**  
Plata de 900 milésimas  
SE VENDEN POR SU PESO EN MONEDAS DE PLATA CORRIENTES  
Minimum que se vende à este precio:  
**DOS CUBIERTOS ó UN CUCHARON**

**LA CATALANA**  
COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS  
Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.  
Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.  
(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)  
**Capital social 20.000.000 de reales**  
Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado à Côrtes, Abogado y propietario.  
**Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas**  
La Compañia ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de **4.195.868'86 pesetas**  
Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañias de su clase.  
Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 2 MAHON

**Dr. KLEIN**  
AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

**ANEMIA** DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CONVALENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, & PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN

Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal. Ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1.ª Ser completamente asimilables (digeribles); 2.ª No contener nada de hierro, así es que deben tomarlos los enfermos predispuestos à congestiones ó irritaciones pulmonares y bronquiales, à quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 3.ª Estar dosificadas con exactitud; 4.ª Conservarse indefinidamente; y 5.ª Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden à mayor precio.

**ASMA** CATARRO, SOFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR  
**LICOR ANTIASMÁTICO DEL DR. KLEIN**  
Cura el asma atacando las causas productoras del mal.  
**GOTAS CALMANTES DEL DR. KLEIN**  
Calman al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad, las GOTAS calman de momento el ataque.

**TOS** PASTILLAS PECTORALES DEL DR. KLEIN  
Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

Venta: D. Jaime Ferrer, farmacéutico, Castillo, 11.—Autor, Dr. Klein, Escudillers, 82, BARCELONA.